

ディナー皿の大ヒット

第6部 陶磁器を世界へ 〈5〉



中部財界ものがたり

工場内に陥悪な空気が流れていた。純白のディナーセットが実現しないまま、日本陶器で開発を担う技師長の飛鳥井孝太郎（故人）の一派が、新進気鋭の技術者、江副孫右衛門（故人）を排除しようとする。江副は生地や窯など幅広い研究に精を出していた。飛鳥井は「新入りの後輩に手をつけられては俺の顔にかかる」と嫌う。「江副を殴る計画がある」といううざまで流れ、江副は「辞めるしかない」と言い出す。

「同業の製陶業を起こすのはやましく、文筆業に専念する」。会社を去る際、こう語る飛鳥井に、市左衛門は解任する。

易商が設立した帝国製陶所（現鳴海製陶）に移つてし連れて、名古屋の陶磁器貿易商が設立した帝国製陶所へ伝わった」とある。業発展秘史」には「日本陶器には常にスパイが入れられ、新事実が逐一、帝国製陶所へ伝わった」とある。

和親は一二年に、開発担当者となっていた江副らと欧洲に渡り生地を研究し直す。ベルリンのゼーベル研究所の博士、クラマーから「良質な外国産粘土を混ぜると純白で加工しやすい生地ができる」と教わる。帰国後、指示通りに焼いた皿は見事に真っ白となった。

だが、もう一つ問題があった。ディナーセットの中心となる直径二十五寸の皿を握り締め、和親へ駆け寄る。開発を始めてから苦節二十年、ついに真っ白で平らなディナーアー皿が出来上がった。

市左衛門の弟・豊のひ孫で森村商事社長の森村裕介（五九）は「実用的な食器でブームを起こし、米国に森村組の名が広がった。製造業としても一大転機となつた」と開発成功の意義を語る。当時、森村組と日本陶器が手掛けた洋食器などが現在、「オールドノリタケ」として国内外のコレクターから高い評価を受けている。（文中敬称略）

だけが、焼いている途中で底がくぼみ、平らな皿にならなかつた。

森村商事の社史による

青と赤の小さな花の絵をあしらつた国産初のディナーセットを「セダン」と名付け、一四年に米国で売り出す。その年に始まつた第一次世界大戦で戦場となつた欧洲で洋食器生産が激減したおかげで、セダンは飛ぶように売れる。一四年に

門は広い心を見せる。「引退には早い。日本に陶器工場がほかには国家のために残念だ。日本陶器以上の工場を起こしてくれ」と飛鳥井は、子飼いの工場幹部約三十人を引き連れて、名古屋の陶磁器貿易商が設立した帝国製陶所（現鳴海製陶）に移つてしまつた。

日本陶器が製造した国産初のディナーセット「セダン」=名古屋市西区のノリタケミュージアムで



鳴海製陶 1911 (明治44) 年に発足した帝国製陶所の流れをくむ洋食器メーカー。帝国製陶所の発足時に、元日本陶器技師長の飛鳥井孝太郎が技術者として招かれた。その後、台風で工場が被害に遭つたため、名古屋製陶所に社名を変え再建した。43年に住友金属工業が本陶器社長の和親は、飛鳥井と江副のどちらを重用するか判断を迫られ、飛鳥井

のこと。孫兵衛の長男で日本陶器社長の和親は、飛鳥井と江副のどちらを重用するか判断を迫られ、飛鳥井

内紛乗り越え 悲願の開発

「時流の先へ 中部財界ものがたり」の過去の記事は、中日プラス（Choplus.jp）でご覧になります。